

Gobierno ve razones para aumentar número de autorizaciones durante esta administración:

En reserva, ministros definirán fórmula para elegir qué firmas explotarán litio en nuevos salares

Tras conocerse los resultados de la manifestación de interés, el Comité de Ministros del Litio acordará en agosto el mecanismo para otorgar un Contrato de Operación Especial de Litio (CEOL). Expertos plantean que existe premura en acotar los plazos.

TOMÁS VERGARA P.

En abril de 2023, hace casi quince meses, el Gobierno anunció la Estrategia Nacional del Litio, mediante la cual se busca impulsar esta industria.

Ayer, luego de presentar los resultados del proceso de interés, se anunció que el próximo paso será la definición por parte del Comité de Ministros por el Litio del mecanismo de entrega de los Contratos Especiales de Operación de Litio (CEOL), cuyo otorgamiento es responsabilidad del Presidente de la República, según la normativa actual.

La ministra de Minería, Auroora Williams, comentó que durante el mes de agosto "anunciaremos los mecanismos de asignación de los CEOL sobre los yacimientos que resulten debidamente analizados por parte del Ministerio de Minería en colaboración con los otros ministerios y Corfo, que participan en el Comité de Ministros para el Litio. Y en caso de que se determine afectación directa a comunidades indígenas, iniciaremos las respectivas consultas indígenas".

Quien también dio algunas luces sobre dichos permisos, claves para la operación en los salares, fue el vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente, quien adelantó que la idea, en general, es asimilar los CEOL a los contratos de arrendamiento que tiene la estatal en el salar de Atacama.

"La idea de los CEOL es que, en su mayoría, conserven la estructura actual con el salar de Atacama, y dentro de las cláusulas que tienen esos contratos aparece la figura del productor especializado. La idea es, a través de este mecanismo, promover encadenamiento productivo en Chile, utilizando este sistema que no es un subsidio, sino el aseguramiento de una cierta cantidad de litio para empresas que quieran desarrollar inversiones en Chile para generar valor agregado", dijo Benavente.

La discrecionalidad y los plazos

Esta situación ha generado dudas en la industria, ante el

Salares o lagunas salinas respecto a los cuales se recibieron manifestaciones de interés



Fuente Ministerio de Minería EL MERCURIO



El salar de Surire, ubicado en la Región de Arica, fue uno de los que recibieron el interés de los inversionistas.

desconocimiento de las condiciones que habrá que cumplir para optar a los CEOL.

"Los mismos que van a fijar esos requisitos van a ser los que también los van a asignar. Entonces, van a ser juez y parte, pero son las reglas del juego, porque tenemos un sistema legal, regulatorio, en lo referente al litio, que deja bastante que desear. Se creó en el año 79, cuando el litio no se ocupaba absolutamente nada, y sigue vigente hoy en día, 45 años después", señaló el socio de Urzúa abogados, Daniel Weinstein.

Otro factor es el geopolítico. Carlos Claussen, abogado socio de Claussen y Velasco, explicó que "dentro de la discrecionalidad administrativa están todos aquellos factores que sean razonables y objetivos", y ejemplifica con el tema de las fundiciones, en el que se ha valorado la idea de que sean desarrolladas en el país, ante la alta concentración china de este mercado.

Eso sí, Claussen planteó que el negocio del litio es distinto,

porque "hay una multiplicidad de mercados que pueden abrirse. Yo creo que no sería replicable. Aunque es cierto que dentro de la geopolítica no solamente están aquellos compradores del producto, sino que también está el hecho de los competidores, y hay poderosos, muy cercanos, como es Argentina, y como podría ser Bolivia".

El exministro de Minería, Juan Carlos Jobet, cuestionó que a la fecha no se tengan los detalles del mecanismo para otorgar los permisos, añadiendo que lo ideal es que este contenga una licitación, sea competitivo y transparente.

"Esto también debe tener una fórmula para resolver el conflicto que se va a generar entre los titulares de las concesiones que ya existen en esos lugares y lo suficientemente flexible para que los potenciales interesados hagan ofertas que hagan viable económicamente la inversión", dijo Jobet, quien sumó otro elemento: contar con una diversi-

dad de actores. "Esto tiene que ser relativamente luego, porque sigue pasando el tiempo, nos seguimos dando vueltas y seguimos perdiendo tiempo", manifestó Jobet.

En este sentido, el abogado Javier Coopman recordó que la premura de este proceso está relacionada directamente con el boom del litio, mineral que se ha depreciado fuertemente en el último ejercicio.

"Me parece curioso que hayamos perdido un año y todavía

no tengamos definido cómo se va a otorgar o cuáles van a ser los criterios de otorgamiento del CEOL. El anuncio fue que en agosto se va a informar el mecanismo de selección, o sea, vamos a tener un tiempo indeterminado todavía para definir cuál va a ser la empresa que se va a adjudicar el CEOL. Este negocio es una ventana única", recordó.

Las cifras del proceso

En el detalle, el Gobierno anunció que se trató de 88 manifestaciones de interés: 8 en Arica y Parinacota, 24 en Tarapacá, 40 en Antofagasta y 16 en Atacama, aunque no reveló el nombre de las empresas, por tratarse de una etapa que es confidencial.

Del total de manifestaciones, 53 fueron sobre 16 salares o lagunas salinas que se encuentran catastradas por Sernageomin, y otras 28 fueron sobre otros yacimientos, mientras que 7 manifestaciones fueron excluidas por no cumplir con las condiciones.

En cuanto al origen de las empresas interesadas, 59 declararon tener residencia en Chile, pero el número cambiaría si se tomaran en cuenta los beneficiarios finales de cada firma o consorcio.

Los demás participantes corresponden a Canadá (11), Australia (4), Suiza (4), Estados Unidos (3), China (2), Singapur (2), además de Inglaterra, Alemania e India.

"El resultado de este proceso yo diría que excedió largamente lo que nosotros esperábamos. En muchas de sus dimensiones, diría que duplica lo que esperábamos de este proceso. Y además abre espacios para analizar alternativas o oportunidades de inversión en litio, quizás distintas de las que estaban originalmente consideradas", planteó el ministro de Hacienda, Mario Marcel.

La autoridad recordó que en abril del próximo año se podría iniciar la entrega de permisos, añadiendo que la meta que se puso esta administración era terminar en el 2026 con tres o cuatro proyectos adicionales al salar de Atacama, y sostuvo que "lo que estamos viendo ahora es algo que nos sugiere la posibilidad de exceder esas metas".

INTERÉS
16 fueron los salares que llamaron la atención de los inversionistas.

“Esto también debe tener una fórmula para resolver el conflicto que se va a generar entre los titulares de las concesiones que ya existen en esos lugares, y lo suficientemente flexible para que los potenciales interesados hagan ofertas que hagan viable económicamente la inversión”.

JUAN CARLOS JOBET
 EXMINISTRO DE MINERÍA Y ENERGÍA

“El resultado de este proceso yo diría que excedió largamente lo que nosotros esperábamos. En muchas de sus dimensiones, diría que duplica lo que esperábamos de este proceso”.

MARIO MARCEL
 MINISTRO DE HACIENDA

“Los mismos que van a fijar esos requisitos van a ser los que también los van a asignar. Entonces, van a ser juez y parte, pero son las reglas del juego, porque tenemos un sistema legal, regulatorio, en lo referente al litio, que deja bastante que desear”.

DANIEL WEINSTEIN
 SOCIO DE URZÚA ABOGADOS

“La idea de los CEOL es que, en su mayoría, conserven la estructura actual con el salar de Atacama, y dentro de las cláusulas que tienen esos contratos aparece la figura del productor especializado. La idea es, a través de este mecanismo, promover encadenamiento productivo en Chile”.

JOSÉ MIGUEL BENAVENTE
 VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE CORFO